

Universidad de Buenos Aires - Facultad de Filosofía y Letras Secretaría de Extensión y Bienestar Estudiantil (SEUBE)



Cátedra Libre Bibliotecología Social (CaLiBiSo): Informe Anual de Actividades 2019

Director: Mgter. Julio Díaz- Jatuf

Ciudad Autónoma de Buenos Aires, diciembre 2019

Cordial agradecimiento

A la Universidad de Buenos Aires, por hacer realidad mis proyectos sociales.

A la Decana de la Facultad de Filosofía y Letras, Dra. **Graciela MORGADE**, por alentar estos proyectos.

A la Directora del SEUBE Dra. **Ivanna PETZ** y a sus sub-secretarios y a todo personal SEUBE, por canalizar dichos proyectos.

A la Secretaria Académica de CALIBISO Lic. Viviana APPELLA por su completa dedicación a su labor, y a todo el equipo del Comité Consultivo de dicha cátedra: Mg. Carmen SILVA, Lic. Isabel MENDOZA, Lic. Raquel MAGGI, Mg. Patricia PRADA, Lic. Mónica MAGRANÉ y Téc. Nac. Sup. Mus. Maximiliano ACURRI, por creer fervientemente en dichos proyectos.

Tabla de contenido

Introducción / p. 4

Conformación de la Cátedra / p. 5

- 1. Breve descripción del plan de trabajo anual / p. 6
- 2. Integralidad de prácticas / p. 9
- 3. Resultados / p. 10
- 4. Financiamiento público / p. 10
- 5. Observaciones / p. 10

Introducción

En la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires, la denominada Cátedra Libre "es una unidad académica que posibilita la reflexión, discusión e investigación de temas de interés para la Institución y que facilita la participación de miembros de la comunidad universitaria y de los distintos sectores de la sociedad interesados. Por ello, se trata de espacios interdisciplinarios abiertos al tratamiento crítico de temas sociales, culturales y científicos pertinentes y significativos, así como problemáticas específicas. Las Cátedras Libres estarán inscriptas institucionalmente en la Secretaría de Extensión Universitaria y Bienestar Estudiantil y podrán vincularse con los distintos Institutos de Investigación y Departamentos de la Facultad."

Por Resolución del Consejo Directivo nº 503, del 24 de junio 2014 - Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires - se crea la Cátedra Libre Bibliotecología Social (CaLiBiSo), dependiente de la Secretaría de Extensión Universitaria y Bienestar Estudiantil (SEUBE) de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires, a cargo del Mgter. Julio Díaz Jatuf, quién logra conformarla a partir de los 2012 donde, y como labor social-comunitaria de extensión, da comienzo a los cursos anuales denominados: 'Bibliotecología Social: de la teoría a la práctica', en sus diferentes ediciones 1ª (2012), 2ª (2013), 3º (2014), 4º (2015) y 5º (2016).

Ésta cátedra libre, es la primera en constituirse dentro de la disciplina bibliotecológica en el marco de la Universidad de Buenos Aires, desde la fecha de la creación de su carrera en 1922; y la primera en implementar en su deber formativo de una Diplomatura virtual.

El presente **Informe Anual de Actividades 2019**, es solicitado en la nueva reglamentación de las Cátedras Libres nombrada con anterioridad en su artículo nº 4 y con la nueva estructura y modalidad solicitada en correo electrónico institucional del 3/12/2019 por SEUBE; por ello difiere su contenido y formato del Informe Anual de Actividades 2015. A ella, se le da cumplimiento.

¹ Universidad de Buenos Aires. Facultad de Filosofia y Letras. Secretaría de Extensión Universitaria y Bienestar Estudiantil (SEUBE). (2014). *Reglamento para la creación y funcionamiento de las cátedras libres en la Facultad de Filosofia y Letras en la UBA*. Buenos Aires http://seube.filo.uba.ar/c%C3%A1tedras-libres

Conformación de la Cátedra Libre Bibliotecología Social (CaLiBiSo)

Director:

Mgter. Julio Díaz-Jatuf

(Universidad de Buenos Aires)

Secretaria Académica:

Lic. Viviana Appella

(Universidad de Buenos Aires)

Comité consultivo:

Mgter. Carmen Silva - (Universidad de Buenos Aires)

Lic. Isabel Mendoza - (Universidad Nacional de Córdoba)

Mgter. Patricia Prada - (Universidad de Buenos Aires)

Coordinadorxs de áreas:

Información y Discapacidad – Lic. Viviana Appella

Bibliotecas Multiculturales - Lic. Mónica Magrané

Información y Salud – Lic. Isabel Mendoza

Información y Género - Mgter. Patricia Prada

Antropología de la información – Lic. Raquel Maggi

Perspectivas Actuales en Museología – Tec. Nac. Sup. Mus. Maximiliano Arcurri

Necesidades de información en la comunidad GLTTIBQ - Mgter. Julio Díaz Jatuf

1. Breve descripción del plan de trabajo realizado

A partir del segundo semestre 2018 se dio comienzo a la primera **Diplomatura Virtual Bibliotecología Social, la primera en su género emanada de la Facultad de Filosofía y Letras, en dicha disciplina**, durante el año y medio que se ha venido dando se han registrado más de 354 inscriptos nacionales y extranjeros. Sobre dicha experiencia se establecieron las siguientes comunicaciones científicas, en ámbitos regionales latinoamericanos para comunicación y difusión:

- Díaz-Jatuf, Julio (2020). Bibliotecología social en la Universidad de Buenos
 Aires: una diplomatura virtual disidente. Informatio, 25(1) [En prensa]
- Díaz-Jatuf, Julio (2018, octubre 16-18). Primera diplomatura virtual en Bibliotecología de la Universidad de Buenos Aires. Del contexto social al contenido curricular. En XI EDICIC 2018: Encuentro de la Asociación de Educación e Investigación en Ciencia de la Información de Iberoamérica y el Caribe, Medellín, Colombia http://eprints.rclis.org/33573/
- Díaz-Jatuf, Julio (2018, agosto 14-17). Bibliotecología social en la Universidad de Buenos Aires: de la extensión a la diplomatura. En VIII Congreso Iberoamericano de Pedagogía, Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Argentina http://eprints.rclis.org/33379/

Se continuó en 2019 con la reorganización de la CaLiBiSo, con el objeto de poder ofrecer una estructura más firme en sus servicios a la comunidad, a las capacitaciones y a los proyectos a futuro. Para ello se realizaron dos reuniones anuales para dar continuidad a los trabajos que se venían estableciendo:

- Continuar con la historia, misión, visión, valores, objetivos, competencias y actitudes de la cátedra y sus áreas, para finalizarlo lo antes posible..
- Continuar con el análisis de las nuevas realidades sociales en Argentina, América Latina y el mundo en Información/ Comunicación, para poder establecer lo antes mencionado.

En este año, la Lic Isabel Mendoza, se desvinculó de CALIBISO, por razones laborales, emitiendo el siguiente comunicado:



La Mgter María Patricia Prada, coordinadora del área Información y Género obtuvo nuevamente una beca otorgada por la *Bibliothèque publique d'information* du Centre Pompidou (Paris, Francia), para hacer un estancia allí mismo y profundizar su temática, en el ámbito social del conourbano parisino. Entrevista en el siguiente vínculo https://pro.bpi.fr/es/sites/Professionnels/contents/Contenus/international/stagiaires-internationaux/portraits%20et%20trayaux/patricia-prada-bibliothecaire-et.html

Se continuó este año con mucho éxito la Diplomatura, compartiendo nuevamente muchos resultados de la misma, en el cuál se comparte respetando la sintaxis y ortografía de los participantes:

"Mi experiencia en cuanto al material y lo que de ahí deriva fue buenísima, los aportes de los otros cursantes son riquísimos y muchos resultan disparadores de nuevas ideas para aplicar."

"Todos los módulos me resultaron útiles e interesantes, fue dificil elegir uno, me decidí por aquellos que dejaron reflexiones dando vueltas en mi cabeza por circunstancias personales particulares. Académicamente estoy muy satisfecha por los contenidos, la manera de abordarlos, el material de lectura y video, y las actividades, que fueron muy

eficaces para analizar y guardar en la memoria lo aprendido. Me gustaría que ofrecieran otras diplomaturas referidas a la bibliotecologia, me quedé fascinada y me gustaría aprender más."

"La interfaz de la diplomatura muy amigable."

"La cursada fue muy llevadera y accesible. Los docentes están presentes en todo momento pero lo que se me hizo más interesante además de cada módulo visto, fue conocer las miradas de otros profesionales del país y hasta de países vecinos, sus diferentes propuestas y la situacion de sus bibliotecas y comunidades. Estoy recientemente recibida, por ello fue muy productivo en lo personal todo lo que pude ver aquí. Gracias!"

"Creo que fue una experiencia enriquecedora que me ayudó a ver la Biblioteca desde otra mirada."

"Esta diplomatura me "abrió la cabeza" a la importancia que tienen las bibliotecas no solo como refigio de libros sino también de las comunidades y personas. Gracias por compartir su conocimiento, se nota, aunque los encuentros sean virtuales, que hay mucho trabajo, esfuerzo y cariño por la profesión."

"Me gusto mucho la temática de esta diplomatura".

"Quisiera en primer lugar saludar la propuesta de formación. Antes de comenzar el cursado, tenía prejuicios respecto de la modalidad, pero posteriormente me di cuenta de cuán enriquecedora resulta la experiencia teniendo como compañerxs a personas de distintos lugares del país (y del exterior), sobre todo tras poner en común necesidades y deseos de las diferentes unidades de información. En segundo lugar, les agradezco a lxs docentes por su dedicación."

"¡Muchas gracias por todo lo brindado! Me sentí acompañada por los tutores".

"La experiencia fue muy buena, los aportes de los profesores fueron muy significativos. Creo que desde mi conocimiento estoy resignificando la tarea y rol de bibliotecario en la sociedad actual. ¡Gracias por todo!"

"Es muy accesible para quiénes estamos al límite con los tiempos laborales".

"Fue mi primera experiencia en una diplomatura, los temas fueron muy bien seleccionados. Muchas Gracias a cada uno!!!!!!"

Me pareció excelente, tengo mucha tranquilidad a la hora de hacerla, porque es la "UBA" y eso me da ganas de poder elegir y hacer otra diplomatura."

"Me pareció una experiencia muy enriquecedora gracias a los excelentes y muy cálidos docentes. Un importante cúmulos de estímulos en momentos muy difíciles. Muy agradecido a mi hija que me anotó sin preguntar y a los docentes y administrativos por la paciencia hacia quienes no estábamos acostumbrados a estos tipos de cursos virtuales. Abrazos."

"He disfrutado mucho la cursada, con cada tema desarrollado... Lamento no poder interactuar con los demás cursantes ya que, a veces se dificulta seguir todos los aportes...

"FUE MUY BUENA PRODUCTIVA HABERLA CURSADO."

"Me ha parecido una cursada amena, con profesores atentos a los comentarios de los alumnos y con material interesante y sencillo de entender."

Se continuó con la planificación y mejora de la Diplomatura durante 2019, especialmente por el cambio a Capacitación Universitaria Extracurricular (CUEX)

Participaciones institucionales de CaLiBiSo:

Comité Evaluador del Premio al Mejor Reporte Social de la Argentina. Edición 2019 organizado por el Foro Ecuménico Social. Octubre. Julio Díaz Jatuf y Viviana Appella, dando como <u>cumplido la relación planificada</u> en el proyecto 2018, en relación a las articulaciones con otros programas.

2. Integralidad de prácticas

Las **relaciones de los proyectos** con las actividades de la **formación de grado**, se ha continuado con la búsqueda de recursos humanos dentro de la población estudiantil con el objetivo de darle proyección a los objetivos de la cátedra de forma inclusiva, logrando dar continuidad a la buena experiencia de incorporar un alumno a través de convocatoria como soporte técnico, dando como <u>cumplido la relación planificada</u> en el proyecto 2019, al igual que en la **formación de posgrado** que se está buscando nuevos espacios de intervención. El **impacto** en el equipo, fue muy positivo por los procesos de intercambio de conocimientos en ayudar a resolver problemas sociales, desde la Información y el Conocimiento.

3. Resultados

Evaluación interna de los resultados alcanzados: Los objetivos inmediatos y directos establecidos se cumplen y se actualizan acorde a los nuevos requerimientos, a pesar de los escasos recursos económicos.

Impacto de la labor realizada: Alto impacto de la labor de la CaLiBiSo al ser reconocida e invitada a eventos regionales e internacionales a participar, como así también en referatos de publicaciones y eventos científicos.

4. Financiamiento público

CaLiBiSo no contó con financiamientos para el desarrollo anual de su plan de trabajo.

	cargo	dedicación	función
Julio Díaz Jatuf	Adjunto	Simple	Director
Viviana Appella	JTP	Simple	Secretaria Académica
Isabel Mendoza	Ad-honorem	Ad-honorem	Coordinadora
Patricia Prada	Ad-honorem	Ad-honorem	Coordinadora
Raquel Maggi	Ad-honorem	Ad-honorem	Coordinadora
Mónica Magrané	Ad-honorem	Ad-honorem	Coordinadora
Maximiliano Arcurri	Ad-honorem	Ad-honorem	Coordinador

5. Observaciones

Se espera poder conseguir en 2020 Ayudas y Subsidios para acrecentar la innovadoras experiencias llevadas a cabo por CaLiBiSo.

.____